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支持六环高线公园项目建设、支持城市更新绿建改造、支持吸引绿色产业国际投融资……城市副中心绿色发展势如破竹。
经国务院批复，国家发展改革委、北京市人民政府联合印发了《北京城市副中心建设国家绿色发展示范区实施方案》。昨天，北京城市副

中心举办建设国家绿色发展示范区新闻发布会。市发改委、市住建委、市生态环境局以及城市副中心党工委围绕实施方案介绍了绿色能源、
绿色交通、绿色产业、绿色生态、绿色建筑等方面的发展现状以及市级各部门对副中心建设国家绿色发展示范区的支持。

记者在会上了解到，副中心将以实现碳达峰碳中和目标为引领，统筹产业结构调整、污染治理、生态保护、应对气候变化，协同推进降碳、
减污、扩绿、增长，实施141项重点任务，推动绿色发展理念融入城市副中心经济社会发展各领域、全过程，持续擦亮绿色发展金名片。

生活在城市副中心的百姓都
有一个直观的感受，天更蓝、水
更清了。北京市生态环境局副
局长刘贤姝介绍，2023 年，通州
区 细 颗 粒 物 PM2.5 年 均 浓 度 38
微克/立方米，较 2013 年的 106
微克/立方米累计下降超六成；
SO2 年均浓度多年稳定在个位
数 水 平 ，NO2 和 PM10 年 均 浓 度
连续 4 年稳定达标。优良天数
267 天（扣 除 沙 尘 影 响），较
2013 年 增 加 100 多 天 ；重 污 染
天 5 天 ，较 2013 年 减 少 76 天 。
2023 年 ，通州区地表水考核断
面水质达标率达到 100%，全区
8 个国市控考核断面水质均值
均 达 到Ⅳ类 及 以 上 ，其 中 4 个
断面水质达到Ⅲ类。京杭大运
河 京 冀 段 实 现 通 航 ，运 潮 减
河 、温 榆河（通州段）等上榜“北
京市优美河湖”。

“通州区自然岸线保有率增长
量连续两年全市最高。”刘贤姝介
绍 ，通 州 区 森 林 覆 盖 率 达 到
33.7%，在北京平原地区中首个获
批“国家森林城市”。

污染防治攻坚的步伐从未
停歇。据了解，十年来，通州区
累计完成 4000 余蒸吨燃煤锅炉
清洁能源改造；完成 5000 余蒸
吨燃气锅炉低氮改造，完成近
17 万户民用散煤的清洁能源替
代，“一微克”行动不断取得实
效；“通州堰”温榆河综合治理
工程，北运河（通州段）综合治
理工程等相继完工，累计完成
53 条 段 、264 公 里 黑 臭 水 体 和
194 条小微水体整治，污水处理
率提升至 94.5%，水环境质量不
断提升。

城市副中心党工委副书记、管委会副主
任，通州区委副书记、区长郑皓介绍，城市副
中心党工委管委会和通州区委区政府编制
印发了推进城市副中心建设国家绿色发展
示范区的任务清单、政策清单和需要国家支
持政策事项清单。任务清单对照《实施方
案》细化成 141项任务。政策清单研究提出
了区域能源互联网建设试点、气候投融资试
点、生态产品价值实现机制试点等 20 项政
策。需要国家支持政策事项清单从探索绿
色发展新机制、推动区域绿色一体化发展、
发展绿色金融等方面梳理了7项内容。

建筑、交通、产业是城市副中心能源消
耗和碳排放的重点领域，占比99%，也是绿色
低碳先进技术研发应用的主阵地。郑皓介
绍，城市副中心推进实施工程建设全过程绿
色建造，结合城市更新开展既有建筑绿色化
改造，在重点区域加快推广超低能耗建筑。
加大智能建造应用力度，推动建筑数字化、
智能化升级和规模化、品质化发展。

“《北京市建筑绿色发展条例》已于 2024
年 3月 1日起施行。第四条、第十三条、第四
十三条专门针对城市副中心建筑绿色发展
进行了规定。”北京市住房城乡建设委党组
成员、副主任王鑫说。除了立法保障外，还
鼓励引导金融机构信贷资源支持建筑绿色
发展，鼓励保险公司开展绿色建筑性能等保
险业务，提高金融支持建筑绿色发展的差异
化、精准性和匹配度。

“慢行优先、公交优先、绿色优先”是城市
副中心建设便捷畅达的绿色交通的“三把
尺”。城市副中心加强绿色智能交通管理，探
索设立超低排放区，推动区域绿色低碳交通一
体化。另外，加快发展创新驱动的绿色产业，
突出科技创新和转型升级“双轮驱动”，推进数
字化、智能化、绿色化融合发展，加快存量资源

“转绿降碳”、增量资源绿色低碳化发展，大力
发展新质生产力，构建绿色低碳产业体系。

郑皓表示，城市副中心还将聚焦能源、
生态、文化“三大重点支撑”，持续擦亮绿色
发展金名片。

列清“三个清单”保障落实
“科技创新催生新产业、新模式、新动能，是

发展新质生产力的核心要素。我们正在推动构
建市场导向的绿色技术创新体系。”北京市发改
委党组成员、市京津冀协同办副主任周浩说。
作为全市宏观经济综合管理部门，市发改委全
力支持城市副中心建设国家绿色发展示范区。

北京滚动征集发布创新型绿色技术推荐
目录和示范应用场景，支持城市副中心光伏
建筑一体化、“光储直柔”新型配电系统、轨道
交通M101线工程节能低碳先进技术应用等
一批绿色创新技术场景建设。结合《方案》实
施，还将高质量推动张家湾设计小镇、台湖图
书城等提升改造项目建设，重点支持绿色科
技和产业孵化，提升副中心绿色产业集聚和
技术成果转化承载力。

毋庸置疑，绿色经济已经成为发展新动
能。“我们正在研究制定推动本市绿色经济发
展、促进环境社会治理（ESG）体系高质量发展
等一系列政策措施，城市副中心将是重要的产
业承载地和示范区。”周浩说，下一步将重点支
持城市副中心发展绿色金融、专业服务等绿色
产业。同时，推动城市副中心开展ESG创新
发展试点，探索建立ESG投融资体系，继续推
动通州区与北三县绿色产业融合发展。

他还透露，将在建筑、交通、能源、生态四个
方面全力支持城市副中心重大绿色项目。如在
推动城市副中心“三大文化设施”、规划展览馆等
一批地标性绿色建筑项目建成开放的基础上，
持续推动学校、医院、文化体育场馆等重点领域
项目建设。支持高级别自动驾驶示范区3.0扩
区，推动城市副中心“车路云网图”一体化基础
设施建设；实施城市副中心步行和自行车系统
示范段工程。在支持城市副中心制定实施全
国首个新型电力系统地方标准的基础上，推动
国家绿色发展示范区新型电力系统实验基地
建设，开展智能微网“零碳社区”试点，推广可再
生能源应用，把城市副中心作为能源绿色低碳
转型的先行示范区。结合六环路入地改造工
程，推动高线公园项目建设，用美丽的森林串联
城市副中心南北重点功能区，有效“缝合”城市副
中心东西城市空间，打造活力绿色走廊。

引导绿色创新要素聚集

2023 年，金融业对城市副中心 GDP
的贡献率达 29.8%，通州区绿色信贷占比
达 16.6%……一系列数字的背后，是城市
副中心利用金融“活水”灌溉绿色发展“试
验田”的“纪录片”。“城市副中心在绿色金
融政策落地、组织体系和产品创新、国际
合作以及气候投融资试点建设方面，做了
一系列探索和尝试。”城市副中心党工委
委员、管委会副主任胡九龙说。

城市副中心重点推动北京绿色交易
所加快建设全国温室气体自愿减排交易
中心。鼓励银行业金融机构在城市副中
心设立绿色金融专门机构，目前已落地
中国银行、北京银行等五家银行的绿色
金融特色机构，专项服务城市副中心绿
色金融，北京银行还落地副中心首笔可
持续发展挂钩贷款。

金融棋活，全盘皆活。城市副中心引
进和培育各类绿色金融市场主体，留得

“青山常在”。北京北创绿色低碳科技创
业投资基金、北京首支百亿规模绿色基础
设施投资基金—首钢 Pre-REITs 基金等
一批绿色低碳产业投资基金实现进驻；三
峡国际投资咨询（北京）有限公司、中美绿
色基金管理有限公司等绿色投资专业机
构落户发展；副中心首家绿色金融智库北
京绿色金融与可持续发展研究院落地展
业，并与蚂蚁集团合作设立国际化绿色科
技公司，共同推动绿色科技发展。三峡新
能源、华新绿源等绿色企业实现上市，加
速绿色金融资源在副中心集聚。

作为气候投融资试点，城市副中心还
与北京绿色交易所签署气候投融资战略
合作协议，探寻气候投融资发展新思路。
2023年 6月，全国首笔“京行碳 e贷”落地，
贷款资金用于通州区国家绿色发展示范
区和气候投融资试点建设。

胡九龙表示，城市副中心将以绿色建
筑、绿色交通、海绵城市等领域为突破口，
积极吸引绿色产业国际投融资，引导更多
资金流向副中心绿色产业。

用绿色金融资本留住副中心的产业 着力夯实
清新美丽的绿色生态本底

昨天，本市发布“2024 年交通综合治理
行动计划”，列出 6 个方面、200 项具体任
务。根据行动计划，本市将构建以轨道交
通为骨干、地面公交为支撑、多种出行方式
为补充，结构合理、衔接顺畅、便捷有序的
综合交通体系。围绕轨道交通，今年除了
新开 3条（段）地铁，还将研究建设四惠与城
市副中心之间轨道交通快线，推动铁路列
车在本市多点停靠。同时，将对二环公交
线进行优化调整并推动公交车小型化。另
外，研究制定京藏高速清河收费站、京开高
速西红门收费站、京港澳高速杜家坎收费
站向外迁移方案。

到 2024 年底，中心城区高峰时段平均
道路交通指数力争控制在 6.0 左右，中心
城区绿色出行比例力争达到 75%。

2024 年 ，围 绕 京 津 冀 协 同 发 展 重 大
国家战略和城市副中心建设，本市将持
续推动京津冀交通一体化发展，将完成
国道 109 新线（北京段）建设，推进承平
高速等道路建设项目，京津冀交通网络
将更加发达。

行动计划特别提到，今年要建成轨道交
通6号线潞城站驻车换乘停车场。所谓驻车
换乘停车场，就是在城市中心区外围的轨
道交通车站、公共交通首末站以及高速公
路旁设置停车换乘场地，低价收费为私人
汽车提供停放空间，辅以优惠的公共交通
收费政策，引导乘客换乘公共交通进入城
市中心区。

北京将加强驻车换乘停车场建设，围绕
五环路以外轨道交通站点合理布局规划，方
便市民远端驻车换乘轨道交通。

为了畅通副中心交通，今年还将研究运
通隧道东出口“平改立”，研究设置通济路潮
汐车道。值得期待的是，今年还计划开通城
市副中心水上巴士。

依据环京地区市场需求状况，今年将继
续增开通勤定制快巴线路，三地居民往来将
更加便利。

便捷，位于行动计划重点任务之首。为
了进一步提升轨道交通便捷性，今年除了开
通地铁 3号线一期（东四十条-东风）、12号
线（四季青-东风）、昌平线南延一期（蓟门桥

站及站后区间）3条（段）线路，本市还将开工
建设轨道交通1号线支线。研究论证规划建
设地下深隧轨道交通快线的可行性。开展
规划建设四惠地区与城市副中心之间轨道
交通快线的前期研究。

为了推动站城融合，行动计划提出，
要研究建立轨道交通场站周边土地“带条
件、带方案招拍挂”机制，打通“轨道+土
地”融合发展路径。推动容积率指标和多
种城市功能向轨道交通车站周边梯次化
聚集，提升轨道交通站点周边人口、岗位
覆盖率和步行可达性。同时，加快建设霍
营、城市副中心站等第一批 71 个轨道微
中心。研究西郊线沿线交通组织整体提
升，推进沿线交叉路口优化、巴沟站停车
楼建设等工作。

在轨道、公交“两网融合”方面，今年
将优化调整二环路公交线和站点设置，并
推动车辆小型化。在沙河站、天通苑北
站、天通苑站等大客流车站，增加地面公
交运力投放，开行大站快车和“点对点”快
车，缓解轨道客流压力。此外，完成前门、
天桥、北京站、永定门、东直门、德胜门 6
处长途公交场站疏解外迁，完成望京、六
里桥西、铁匠营等外围承接公交场站用地征
拆、移交。

发生轻微交通事故，长时间不挪车造成
道路拥堵，这样的行为或将接受更严格的处
罚。在顺畅出行、治理拥堵方面，行动计划
提到，今年将开展 72 所学校、73 所医院、28
个景区、23个商场周边交通综合治理。完成
20项市级疏堵工程和10个重要节点治理，开
展区级堵点治理 55处以上。拆除已经取消
收费的京通快速路双桥、会村等收费站和通
燕高速丁各庄、白庙匝道等收费站。

按照用地等量置换原则，研究制定京藏
高速清河收费站、京开高速西红门收费站、
京港澳高速杜家坎收费站向外迁移方案。
研究通过车牌识别与电子支付手段关联等
方式，进一步压减高速公路人工收费通道。
开展二环路、三环路出入口车流量定量分
析，按照“一口一策”原则有序组织实施，提
高主辅路整体通行能力。

此外，优化道路交通事故远程处理流程，加
大培训和宣传推广力度，研究建立交通事故处
理时间与处罚力度挂钩机制，引导轻微交通事
故车主快速挪车，推动交通事故快清快处。针
对交通违法违章行为及时通报个人所在单位。

北京今年200项交通综合治理任务发布，记者惊喜发现

通州今年开通水上巴士最让咱期待
本报记者 孙宏阳

本报讯（记者 丰家卫
通讯员 孟春影 薛克凯）装
载机、挖掘机穿梭在施工现
场，机器轰鸣声、搅拌声此起
彼伏……人勤春来早，近日，
在雄安新区容西片区G单元
安置房项目建设现场，大型
机械设备马力全开忙施工，
现场一片如火如荼，全力推
动项目在雄安“拔节生长”。
目前，G 单元安置房二工区
项目主体结构、二次结构、室
外回填已全部完成，正在进
行室内外装修、机电安装、室
外小市政等施工。

该项目位于雄安新区容
西片区西北部，原段庄村附
近，由中铁十六局集团负责
施工。工区内共分 5 个地
块，施工内容为 29 栋住宅
楼、2栋配建楼及相关配套设
施和全部市政工程。

据介绍，容西片区是容
城组团的重要组成部分，紧
临起步区，将打造以生活居
住功能为主的宜居宜业综合
城区、生态智能创新城区，为
加速雄安新区开发建设、改
善当地居民生活环境提供有
力保障。

雄安容西片区安置房加快建设

协同发展绘新篇协同发展绘新篇
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“一条条河来，一座座桥，一条条船来，一个个仓，你数桥来我数仓……
同学们要想长知识，利用假期走出去，跟着运河去寻仓！”

快板《跟着运河去寻仓》，是后南仓小学《寻仓探蕴》特色课程的序幕，
这套课程由校长崔淑仙和紫运校区校长吕桂红组织编写，范亚芳老师参与
编写和开发。

“总会有学生好奇，学校叫‘后南仓小学’，那这里曾经有个仓库吗？‘后’是
方位吗？有没有‘前南仓’？”范老师告诉记者，必须让同学们知道这座城的历史。

于是，范老师设置了中仓路的实践点。这条不起眼的道路深处，藏着
全国重点文物保护单位——大运河中仓仓墙遗址。如今，遗址已被保护起
来。这段150米左右的残墙经过修缮后呈锯齿状。此外，遗址内还存有一
些大石碾、台基条石等仓廒（音同“遨”）厅舍建筑构件；北墙外保存古槐一
株、仓神庙碑身一块。

几百年间朝代兴衰更迭，通州老城几经变化，大浪淘沙般留下了这段
残墙。它像现代社会里的一个楔子，标记着那段“仓城岁月”。在遗址不远
处的通州区博物馆内，学生们则可以了解更为具体的历史。

范老师说：“通州过去被称为‘仓城’。之所以叫通州，也是取‘漕运通
济’之意。实际上，仓城的兴衰也经历了一段波折。”

自金代起，朝廷便在通州设仓。元王朝在此建立了十四仓，后皆毁于
战火。永乐皇帝朱棣迁都前，漕粮转运至北京，不需要供应皇家。这使得
通州作为“天子之外仓”的功能消失，仓储量及漕运地位有所下降。

转机出现在永乐迁都。漕粮转运除了军事用途外，还需要供给皇家。
于是，朝廷在通州创建了三座大型漕仓，总称“通仓”。明正统元年（1436
年），朱祁镇根据三仓方位，分别定名为大运东仓、大运中仓和大运西仓。

这就是通州三大仓的故事。它展示了漕运给通州带来的重要影响。然
而，仓城的故事还没讲完，波折也并未休止。另一个重要的角色即将登场。

到了明天顺四年（1460年），朝廷又在大运西仓南侧新建一座粮仓，名
为大运南仓，也称“后南仓”。这个“后”并非指方位，而是修建的先后。此
后，通州仓之间几经并转，直到清乾隆十八年，西仓和中仓的规模在京、通
十一仓群中跃居第二。

浏览明朝万历年间通州粮仓一览表会发现，由于大运东仓并入大运中
仓，所以“通仓”共分为大运南仓、大运西仓和大运中仓，这三处粮仓又分为卫
仓近20座，仓廒共计近300座。这个数字在清朝康熙和雍正年间得以打破。

范老师告诉记者，仓的历史几经演变，但贯穿其中的精神从未改变。“我们
祖辈勤勤恳恳守护着这些粮仓。从简单的运输等体力活，到防潮防火防水的
设计，以及严苛的出仓入仓管理，都体现着‘仓城’人民奋斗进取的精神。”

这些历史和精神，被编入了后南仓小学的实践课程中。
遥远的历史、现代的城，最鲜艳的颜色和最年轻的学生，将续写更多的

运河传奇。

鲜活鲶鱼鲜活鲶鱼，，留中段切成留中段切成22厘米宽的马牙丁腌制厘米宽的马牙丁腌制55小时小时。。经过挂糊等步骤经过挂糊等步骤
后后，，即将来到小楼鲶鱼最核心的步骤即将来到小楼鲶鱼最核心的步骤：：炸炸。。

油锅翻滚油锅翻滚，，大师傅田胜熟练地提着鱼块放进锅中大师傅田胜熟练地提着鱼块放进锅中。。油温升高油温升高，，不可避免不可避免
地会让鱼肉水分流失地会让鱼肉水分流失。。为此为此，，小楼鲶鱼在炸制过程中发明了特殊的方法小楼鲶鱼在炸制过程中发明了特殊的方法。。

““我们形象地称这叫我们形象地称这叫‘‘燉燉’’一会儿一会儿。。””方法很简单方法很简单，，油面出现大泡时把锅拿油面出现大泡时把锅拿
下灶台下灶台，，等油泡变小了再放上去等油泡变小了再放上去。。如此反复三次如此反复三次，，即即““三上三下三上三下””。。

小楼鲶鱼无疑是饭店最热销的菜品小楼鲶鱼无疑是饭店最热销的菜品，，更是新客必点菜更是新客必点菜。。看着食客们仔看着食客们仔
细品尝细品尝，，田胜总是意味深长田胜总是意味深长：：““都说要守正创新都说要守正创新。。今天的我们在守住老味道今天的我们在守住老味道
的同时想有所创新是很难的的同时想有所创新是很难的。。但不创新但不创新，，‘‘一招鲜一招鲜’’吃几辈子也是不可能吃几辈子也是不可能
的的。。通州三宝既是金字招牌通州三宝既是金字招牌，，更是这座城市的名片更是这座城市的名片。。””

作为漕运通济之地的通州作为漕运通济之地的通州，，南来北往的客商数不胜数南来北往的客商数不胜数。。招待这些远方招待这些远方
的客人的客人，，没有点真本事是不行的没有点真本事是不行的。。于是在几百年大浪淘沙后于是在几百年大浪淘沙后，，小楼鲶鱼和大小楼鲶鱼和大
顺斋糖火烧顺斋糖火烧、、仙源腐乳被冠以仙源腐乳被冠以““三大美食三大美食””的称号的称号，，人们亲切地称之为人们亲切地称之为““通州通州
三宝三宝””。。选材严格选材严格、、工艺讲究工艺讲究、、顾客至上顾客至上，，造就了丰富的口感和绝佳的消费体造就了丰富的口感和绝佳的消费体
验验。。最早可追溯到崇祯年间的历史最早可追溯到崇祯年间的历史，，更是让更是让““三宝三宝””的文化味沉甸甸的文化味沉甸甸。。

历史最久的是大顺斋糖火烧历史最久的是大顺斋糖火烧。。相传创始人叫刘大顺相传创始人叫刘大顺，，是来自南京的回是来自南京的回
民民。。崇祯十三年崇祯十三年（（16401640年年），），刘大顺举家落户市井繁荣的通州刘大顺举家落户市井繁荣的通州。。他做的糖火他做的糖火
烧香甜可口烧香甜可口，，颇受欢迎颇受欢迎。。到后来到后来，，刘大顺用攒下的银钱盘下间铺子刘大顺用攒下的银钱盘下间铺子，，成为坐成为坐
商商，，取名取名““大顺斋大顺斋””。。一是根据自己名字一是根据自己名字，，二是寓意买卖顺利二是寓意买卖顺利。。清朝乾隆年清朝乾隆年
间间，，大顺斋的生意已经很兴旺大顺斋的生意已经很兴旺，，规模扩至五间规模扩至五间，，两间当铺面两间当铺面，，三间当作坊三间当作坊，，产产
品也丰富起来品也丰富起来，，除了糖火烧以外还增加了南派糕点除了糖火烧以外还增加了南派糕点，，故名故名““大顺斋南果铺大顺斋南果铺””。。

万通酱园稍晚些万通酱园稍晚些，，在民国七年在民国七年（（19181918年年），），由本地回民资本家马兆丰创由本地回民资本家马兆丰创
建建。。老店在最繁华的闸桥一带老店在最繁华的闸桥一带，，也是前店后厂也是前店后厂，，自产自销仙源牌腐乳及各种自产自销仙源牌腐乳及各种
酱菜酱菜。。后来万通酱园还为吴佩孚的军队后来万通酱园还为吴佩孚的军队、、冯玉祥部张芝江的部队供货冯玉祥部张芝江的部队供货。。解解
放初期万通还把产品大批供应到密云水库等建设工地放初期万通还把产品大批供应到密云水库等建设工地，，生意越做越大生意越做越大。。
19561956年公私合营年公私合营，，万通酱园改为国有万通酱园改为国有，，几经易名之后归入通州酿造厂几经易名之后归入通州酿造厂。。

传承百余年的小楼饭店原名传承百余年的小楼饭店原名““义和轩义和轩””，，是家地道清真餐馆是家地道清真餐馆。。开业之初开业之初
靠清真肉火烧吸引不少食客靠清真肉火烧吸引不少食客。。后来也扩大了规模后来也扩大了规模，，由原来的一楼一底扩展由原来的一楼一底扩展
为两楼两底为两楼两底。。掌柜的遍请名厨加工精致清真菜肴掌柜的遍请名厨加工精致清真菜肴，，以选料严格以选料严格、、制作精良制作精良、、
高汁红芡高汁红芡、、色香味俱佳而声名大噪色香味俱佳而声名大噪。。人们甚至忽略了人们甚至忽略了““义和轩义和轩””的字号的字号，，直接直接
称称““小楼饭店小楼饭店””。。小楼菜肴也引领了京东餐饮潮流小楼菜肴也引领了京东餐饮潮流，，成为清真菜的成为清真菜的““领军领军””。。

田胜如今是小楼饭店的主厨田胜如今是小楼饭店的主厨。。在烹制美味菜肴的同时在烹制美味菜肴的同时，，他也对通州三他也对通州三
大美食的历史有所思考大美食的历史有所思考。。““我一直好奇我一直好奇，，这三样不是什么稀奇古怪的菜这三样不是什么稀奇古怪的菜，，为什为什
么能被南来北往的食客如此认可么能被南来北往的食客如此认可？？””

终于终于，，田胜找到了答案田胜找到了答案：：““就在这就在这‘‘南来北往南来北往’’里里，，藏着三大美食经久不衰藏着三大美食经久不衰
的答案的答案。。””

原来原来，，通州的美食与大运河串联起的丰富物产密不可分通州的美食与大运河串联起的丰富物产密不可分。。大运河沟通大运河沟通
南北的漕运功能南北的漕运功能，，保证了这些原料的供应保证了这些原料的供应。。““而这些新鲜而这些新鲜、、便利的原料便利的原料，，让普让普
通的三道菜成为了通的三道菜成为了‘‘通州三宝通州三宝’’。。””田胜举例田胜举例，，大顺斋本身就是南果铺大顺斋本身就是南果铺，，创始人创始人
也是举家沿运河搬迁至此也是举家沿运河搬迁至此。。万通酱豆腐的胚料万通酱豆腐的胚料，，历史上全部购自浙江绍历史上全部购自浙江绍
兴兴。。胚料在绍兴装船后经杭州启运胚料在绍兴装船后经杭州启运，，沿着运河水溯流而上时一路发酵沿着运河水溯流而上时一路发酵，，到达到达
通州需时月余通州需时月余，，故而细腻爽口故而细腻爽口，，别有风味别有风味。。至于小楼鲶鱼至于小楼鲶鱼，，则直接取自北运则直接取自北运
河河，，活水养鱼味道鲜美活水养鱼味道鲜美。。

几百年传承下来几百年传承下来，，三宝的制作技艺甚至选材都或有调整三宝的制作技艺甚至选材都或有调整，，但祖辈流传下但祖辈流传下
来的匠心却从未动摇来的匠心却从未动摇。。

““我们的宗旨是百年传一味我们的宗旨是百年传一味，，一味传百年一味传百年。。在严格遵循老味道的基础在严格遵循老味道的基础
上上，，始终把顾客的感受放在第一位始终把顾客的感受放在第一位。。比如这两年比如这两年，，我们把整条鱼炸改成了切我们把整条鱼炸改成了切
成小丁炸成小丁炸，，就是为了提前给顾客剔掉鱼刺就是为了提前给顾客剔掉鱼刺。。””

这天这天，，田胜怀着忐忑的心情调整了淀粉的使用田胜怀着忐忑的心情调整了淀粉的使用。。““过去我们都用玉米淀过去我们都用玉米淀
粉粉，，现在按照一定比例加了绿豆淀粉现在按照一定比例加了绿豆淀粉。。这样炸制出来的外壳更酥脆这样炸制出来的外壳更酥脆。。””只是只是
修改了这一处做法修改了这一处做法，，田胜就慎重考虑了很久田胜就慎重考虑了很久。。

““样品出锅后样品出锅后，，同事的评价很高同事的评价很高””，，但田胜明白但田胜明白，，最终的评价还是得看消最终的评价还是得看消
费者是不是满意费者是不是满意。。为此为此，，他特意请了一位老顾客他特意请了一位老顾客。。

看着食客细嚼慢咽看着食客细嚼慢咽，，田胜的心提到了嗓子眼儿田胜的心提到了嗓子眼儿：：““就怕吃过的人说就怕吃过的人说‘‘不是不是
那个味儿了那个味儿了’’。。””

““好好！！外壳的油腻味儿又少多了外壳的油腻味儿又少多了，，里面鱼肉的嫩劲儿一点没少里面鱼肉的嫩劲儿一点没少！！””听到这听到这
评价评价，，田胜终于放下心来田胜终于放下心来。。

为了丰富小楼鲶鱼的味道为了丰富小楼鲶鱼的味道，，田胜还创制了大蒜烧鲶鱼田胜还创制了大蒜烧鲶鱼。。基于类似的方基于类似的方
法法，，他又做出了焦熘鲶鱼他又做出了焦熘鲶鱼、、焦熘肉片焦熘肉片、、焦熘咯吱焦熘咯吱，，并称并称““小楼三焦小楼三焦””。。

另外两大美食另外两大美食，，在现代技术和管理的辅助下也得到了升华在现代技术和管理的辅助下也得到了升华。。如今仙源腐如今仙源腐
乳已是官方认证的老字号乳已是官方认证的老字号，，实现了机械化实现了机械化、、自动化生产自动化生产。。仙源腐乳已经卖到了仙源腐乳已经卖到了
香港香港、、西藏西藏、、新疆等地新疆等地，，““通州味道通州味道””走向全国走向全国。。中华老字号大顺斋在第中华老字号大顺斋在第1717代传代传
承人刘志国手中也有了新突破承人刘志国手中也有了新突破。。在他的带领下在他的带领下，，大顺斋糖火烧制作技术也于大顺斋糖火烧制作技术也于
20092009年被批准为年被批准为““北京市市级非物质文化遗产北京市市级非物质文化遗产””，，20162016年底入选首届中国金牌年底入选首届中国金牌
旅游小吃旅游小吃，，再次擦亮了通州的美食名片再次擦亮了通州的美食名片。。为了让后人也能够守住这块为了让后人也能够守住这块300300年年
的金字招牌的金字招牌，，刘志国将大顺斋的历史渊源刘志国将大顺斋的历史渊源、、经营特点经营特点、、制作工艺和配方等都记制作工艺和配方等都记
录了下来录了下来。。由儿媳整理出的由儿媳整理出的77万字万字，，是对祖辈工匠精神的致敬是对祖辈工匠精神的致敬。。

赶在元旦假期前，城市绿心森林公园内的三大文化设施
揭开了神秘面纱。流淌千年的大运河畔，北京艺术中心、北京
城市图书馆和北京大运河博物馆成为承接非首都核心功能疏
解的重要载体。

走进北京艺术中心音乐厅，一张大幅照片前游客争相合
影。这张照片的作者正是张寅生。

“一座城市的文化资源，一定程度上反映着这座城市的定
位。”张寅生最近成了这里的常客。每每介绍起三大文化设
施，他都自豪地说：“文化资源的增加，让北京城市副中心更多
地惠及了老百姓。我觉得，这是这座城市新的魂。”

但凡稍微认识张寅生的人来参观三大文化设施，一定会
叫上他。“我很早就爱好摄影，后来成了通州摄影家协会的会
员，也是国家大剧院的摄影师。”翻看张寅生的电脑，从初学摄
影到如今，几十年间，他用镜头记录了一座城市的蝶变。他
说，爱好与家乡的拔节生长并轨，是他最大的荣幸。

张寅生就是土生土长的通州人，对这里的历史了解得更

具象。“以前这就是小圣庙村，这附近造纸七厂、东方化工厂、
东亚铝业……都是厂子。”张寅生印象里，这边的“风景”都是
工厂和行色匆匆的工人。

北京城市副中心日新月异的变化，给张寅生和很多人提
供了创作素材。“我们的焦点，不再仅仅是老通州，而是一座
新城。”

作为国家大剧院的专职摄影师，张寅生还多了一个任
务——北京艺术中心的高标准建设，需要有人进入工地内部
记录这一过程。为此，大剧院特意给张寅生发了一张工作
证。这张工作证，让他成为副中心剧院的近距离见证者。“没
有多少人能随时这么近距离地靠近工地，所以我的作品成为
了三大文化设施的宝贵资料。”

四年时间里，张寅生亲眼看着城市绿心森林公园内塔吊
林立，钢结构施工封顶初具雏形，从内部装修到专业团队入驻
布展、试音……镜头焦距的长短变化间，三大文化设施已在大
运河畔崛起。

“作为通州人，我很激动。”张寅生说，就在几年前，想看场
话剧都得奔城区。“没有文化资源，生活的味道就少了一半。
所以我说，这里是这座城新的魂。”

在大运河博物馆的一层，一场名为《蝶变》的展览收纳了
摄影家们的多幅作品。张寅生的作品也位列其中。他凭借工
作身份记录下的内部建设过程，吸引了很多观众。

图书馆的“银杏树”是怎样搭建的？242根结构柱的抗震
效果怎样？观众厅的形状与声学反射和散射之间有什么奥
秘？……张寅生面对这些问题都能对答如流。“大多数人看到
的只是三大文化设施成熟的模样，我却亲历了他们的成长。”

一个繁花般的新城，牵动着每一个通州人的心。
初不经意，回首已过万重山。仓廪充实，拱卫京师，三大

仓里的天下珍品填满了一座城的显赫地位。镂月裁云，取材
南北，精致的三大美食给南来北往的客人奉上了通州人的热
情。百城之富，群星闪耀，三大文化设施面向过往和将来，以
醇厚的文化活水滋养着运河儿女。
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本报讯（记者 曹政）自动驾驶卡车驶上
高速公路跑货运，已经成为现实。近日，交
通运输部第一批智能交通先导应用试点任
务——天津港至马驹桥物流园公路货运自
动驾驶先导应用试点正式开展项目成果现
场核验。这也是全国首个跨省市高速公路
自动驾驶货运测试项目。

过去 3 年，自动驾驶汽车逐渐驶上街
头，但大多都跑在城市道路上，应用场景主
要是无人驾驶“出租车”、无人配送车、无人
驾驶小巴、无人清扫车等。而高速公路的试
点开放，也让自动驾驶货运成为可能。

要想安全上路，测试环节必不可少。
2021 年底，北京市高级别自动驾驶示范区
发布全国首个智能网联汽车高速道路测试
与示范应用路段公告，首批企业获准进行高
速路测。第二年，天津港至马驹桥物流园公
路货运自动驾驶先导应用试点获批启动，初
步完成了自动驾驶货车编队载货从天津港、
经京津塘高速公路至马驹桥物流园全过程
的闭环自测运行。

协同发展的背景下，自动驾驶货运有了
更真实的场景。连接北京和天津的京津塘
高速成为国内首条跨省市、支持车路协同的
自动驾驶测试道路，多家企业开展了实车测
试。伴随着这一项目的逐渐推进，高速公路
自动驾驶货运的场景逐渐清晰。

今年1月，主线科技公司除了进行单车自
动驾驶货车载货测试外，还重点开展了编队
自动驾驶测试，并联合物流企业探索开展真
实的货物运输商业化运营。目前，主线科技
是唯一在该项目中开展自动驾驶卡车编队运
输的企业，并已经实现了三到五辆智能卡车
编队作业，具有低间距、毫秒级响应、车路云
协作的技术特点。小马智行也成为国内首家
获得跨省自动驾驶重卡示范应用许可的企
业，实现跨省自动驾驶物流新突破，并于今年
1月获准开启智能网联重型卡车商业化运营。

近年来，依托北京市高级别自动驾驶示
范区建设，北京亦庄逐渐扩大智能网联汽车
领域的辐射带动作用，拓展创新应用场景，
聚焦高速公路干线物流，打造京津塘高速马
驹桥至天津港自动驾驶货运走廊，助力京津
冀区域运输一体化。

北京经开区相关负责人说，亦庄将推动
更多自动驾驶企业上路，加快推动马驹桥-天津港自动驾驶干
线物流测试场景对外开放，将与天津河北区达成战略合作，深
度参与天津市都市核心区智能网联规模化应用示范区建设，
进一步促进京津冀智能网联汽车产业协同发展。

建成 6 号线潞城站驻
车换乘停车场 四惠与副中心之间轨

道交通快线开展前期研究

拆除已经取消收费的京
通快速路、通燕高速等收费站


